

SRES:

LA CENTRAL UNITARIA DE TRABAJADORES DE LA PROVINCIA DEL CHOAPA HA RECOGIDO LAS ASPIRACIONES REIVINDICATIVAS, ECONOMICAS Y SOCIALES DE LOS TRABAJADORES DE ESTE TERRITORIO ESTAMPANDOLAS EN NUESTRA PLATAFORMA DE LUCHA EL 25 DE AGOSTO DEL PTE. AÑO, FECHA EN QUE NOS CONSTITUIMOS Y CONCORDAMOS EN QUE LAS PRINCIPALES DEMANDAS COMUNES Y DE JUSTICIA SOCIAL QUE NOS UNEN SON:

- EL DERECHO AL TRABAJO
- " " " SALARIOS JUSTOS
- " " A REAJUSTES DE ACUERDO A NIVELES OBJETIVOS DEL COSTO DE LA VIDA.-
- EL DERECHO A NEGOCIAR COLECTIVAMENTE.=
- " " A HUELGA
- " " A CONDICIONES DE SEGURIDAD SOCIAL
- " " A UNA JORNADA DE TRABAJO EFECTIVAMENTE DE OCHO HRS.
- " " BASICO: A LA SALUD
- " " A LA EDUCACION
- " " A LA VIVIENDA
- " " A LA PLENA LIBERTAD SINDICAL.-

POR ENCONTRARNOS EN UNA ZONA PRINCIPALMENTE AGRICOLA Y MINERA POR TRADICION Y POR LA LEJANIA DEL PODER CENTRAL, NOS HEMOS SENTIDO SIEMPRE POSTERGADOS A UN ULTIMO LUGAR Y COMO PENSAMOS QUE HOY LAS COSAS SON DIFERENTES PORQUE ESTAMOS EN DEMOCRACIA, ES QUE CONSIDERAMOS QUE ES NUESTRO DEBER PRECISAR, DENUNCIAR Y SOLICITAR A SU EXCELENCIA EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, ALGUNOS TEMAS QUE INTERESAN A LOS TRABAJADORES DE LA PROVINCIA DEL CHOAPA TALES COMO:

- a) LA NECESIDAD DE HACER UN ESTUDIO ACABADO PARA LA CONSTRUCCION DE UN TRANQUE PARA ESTA PROVINCIA LO QUE NOS SIGNIFICARIA UN RESGUARDO DE LOS FUERTES AZOTES QUE MUCHAS VECES NOS DA LA NATURALEZA.
- b) ASIMISMO, VER LA POSIBILIDAD DE CREAR UN PODER COMPRADOR AGRICOLA, LO QUE BENEFICIARIA A MUCHOS TRABAJADORES QUE CON MUCHO ESFUERZO Y SACRIFICIO TRABAJAN LA TIERRA, Y QUE CUANDO SE LLEGA EL MOMENTO DE VENDER SU PRODUCCION SE ENCUENTRAN CON LA TRISTE REALIDAD QUE SUS PRODUCTOS NO SON PAGADOS DE ACUERDO AL SACRIFICIO Y AL ESFUERZO HUMANO QUE LES HA SIGNIFICADO SU PRODUCCION.-

SR. PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DON PATRICIO ALYWIN. AUTORIDADES NACIONALES, REGIONALES PROVINCIALES Y LOCALES; GENTE DE LA PROVINCIA DEL CHOAPA.

AGRADECO LA OPORTUNIDAD DE DIRIGIRME AL MAS ALTO FUNCIONARIO DEL PAIS Y EL QUE ES PARA MUCHOS JOVENES EL PRIMER PRESIDENTE DEMOCRATICO QUE CONOCEN.

SE ME HA ENCOMENDADO CONTARLE LOS PROBLEMAS MAS GRAVES QUE AFECTAN AL SECTOR JUVENIL -QUIERO CONTARLE- NOS HEMOS REUNIDOS UN GRUPO DE JOVENES ESTUDIANTES, JOVENES CESANTES, OBREROS JOVENES Y JOVENES POLITICOS Y HEMOS REALIZADO UNA SINTESIS DE CUATRO AREAS, EN LAS CUALES DECEAMOS QUE LE GOBIERNO DEMOCRATICO LE PONGA EL HOMBRO Y ABRA UN CAMINO DE MAS ESPERANZA PARA LOS JOVENES CHOAPINOS.

ESTAS AREAS SON LA EDUCACION EL TRABAJO LA PARTICIPACION Y LOS D^{OS} H^{OMBRES}.

CON RESPECTO A LA EDUCACION ACUSAMOS UNA FLATA DE RECURSO MATERIALES EN LOS COLEGIOS PARA IMPLEMENTAR BIBLIOTECAS MAS MODERNAS, LABORATORIOS QUE APOYEN EL PROCESO DE APRENDIZAJE E IMPLEMENTOS PARA LA PRACTICA DE EDUCACION FISICA.

LA FALTA DE RECURSO HUMANO PARA IMPARTIR UNA EDUCACION INTEGRAL.

NOS PREOCUPA QUE SE SIGA IMPARTINDO EN GRAN PARTE DE LA PROVINCIA UNA EDUCACION CIENTIFICO HUMANISTA QUE NADA TIENE QUE VER CON NUESTRA REALIDAD AGRO-MINERA.

LA FACILIDAD DE LOS EGRESADOS DE ENSEÑANSA MEDIA DE CONTINUAR ESTUDIOS SUPERIORES ES PRACTICAMENTE NULA, YA QUE ESTO SIGNIFICA UN ALTO COSTO PARA LOS PADRES.

TENIENDO QUE RESIGNARSE GRAN PARTE DE LOS JOVENES A HACER DE LA EDUCACION SUPERIOR UNA MERA ILUSION.

NUESTRA PETICION ES QUE EL GOBIERNO HAGA REALIDAD UN CENTRO DE ESTUDIOS SUPERIORES EN NUESTRA PROVINCIA.

LA CUESTION LABORAL ES UN AREA DRAMATICA, EL SECTOR JUVENIL SE HA CONVERTIDO EN UNA FUERZA DE TRABAJO MAYORITARIA, BARATA Y DESECHABLE.

SON TESTIGOS DE ESTE FENOMENO LOS JOVENES CAMPESINOS QUE LABORAN DE SOL A SOL SIN CONTRATO DE TRABAJO Y POR ENDE SIN PREVENCION.

LOS JOVENES MINEROS TRABAJAN EN CONDICIONES DE ABSOLUTA FALTA DE SEGURIDAD YA SEA EN FORMA PARTICULAR O CONTRATADO Y EN MAS DE UNA OPORTUNIDAD HEMOS TENIDO QUE LAMENTAR LA MUERTE TRAGICA.

EL INDICE DE CENSANTIA ES ALTO Y ESTE ES UN HECHO QUE LAS AUTORIDADES REGIONALES NO DESCONOCEN, PERO QUE SIN EMBARGO NO SE HAN ATREVIDO A ENFRENTAR CON LA DEVIDA SERIEDAD QUE DEMANDA ESTE GRAVE PROBLEMA.

SR. PRESIDENTE CREEMOS QUE LO MINIMO QUE PODEMOS PEDIR ES QUE LOS INDICES DE LA PROVINCIA DEL CHOAPA SEAN EQUILIBRADOS CON EL RESTO DE LA PROVINCIA DE LA CUARTA REGION UNA GESTION PERSONAL SUYA PARA QUE EL SERVICIO DE CAPACITACION Y EMPLEO IMPLEMENTE DE PREFERENCIA PROGRAMAS DE CAPACITACION Y AUTOGESTION EN ESTA ZONA QUE ES POR LO DEMAS UNA DE LAS ZONAS MAS POBRES DE LA CUARTA REGION Y DEL PAIS.

EN EL AMBITO DE LA PARTICIPACION CON PROFUNDO DOLOR ACUSAMOS UNA MARGINACION POR PARTE DEL GOBIERNO INTERIOR PROVINCIAL, DE LAS AUTORIDADES LOCALES MUNICIPALES Y UNA DESATENCIÓN POR PARTE DE LOS PARLAMENTARIOS HACIA LOS PROBLEMAS Y POSIBLES SOLUCIONES QUE PRESENTA ESTE GRAN SECTOR.

NO EXISTE NINGUN INTERES POR CREAR ALGUNA INSTANCIA QUE AGRUPE A LOS JOVENES Y TAMPOCO POR BRINDAR UN ESPACIO PARA LA RECREACION Y LA CULTURA, DEJANDO ESPUESTO A LOS JOVENES A TODA SUERTE DE VICIOS.

SOLICITAMOS UN ESPACIO DENTRO DE ESTE GOBIERNO SE NOS PROMETIO EL INSTITUTO DE LA

REPUBLICA DE CHILE
GOBIERNO INTERIOR
GOBERNACION PROVINCIAL
CHOAPA

INFORME DE NECESIDADES, ASPECTOS RELEVANTES Y
PRIORITARIAS DE LA PROVINCIA DE CHOAPA IV REGION.

SR. GOBERNADOR PROVINCIAL DE CHOAPA
ILLAPEL - IV REGION COQUIMBO.

ILLAPEL, 17 DE DICIEMBRE DE 1990 .

I N F O R M E

I. SECTORES PRODUCTIVOS DE LA PROVINCIA :

- 1º AGRICULTURA .
- 2º MINERIA .
- 3º PESCA .

II. ASPECTOS RELEVANTES Y PRIORITARIOS .

- 1º. SITUACION DE AISLAMIENTO GEOGRAFICO Y DISPERSION DE LA POBLACION .
- 2º. IRREGULARIDADES DE LA ADMINISTRACION DE JUSTICIA .
- 3º. MAYOR FISCALIZACION A TRAVES DE LA INSPECCION PROVINCIAL DEL TRABAJO Y EL SERVICIO DE IMPUESTOS INTERNOS.
- 4º. NECESIDAD DE LA INSTALACION EN EL CORTO PLAZO DE UN CUARTEL DE INVESTIGACIONES .

HFES / MEGR /echa.

I. SECTORES PRODUCTIVOS DE LA PROVINCIA :

1º. AGRICULTURA :

Cabe señalar que el desarrollo de la agricultura en la Provincia de Choapa, es posible lograrlo a través del mejoramiento de la infraestructura de riego y la realización en el corto plazo de estudios sobre regulación y manejo de la cuenca hidrográfica del río Choapa y de las microcuencas existentes en las comunas de Canela y Los Vilos.

Para ello, será necesario la instalación de una oficina de la Dirección de Riego con un staff de profesionales de las áreas de : Ingeniería Civil, Ingeniería Hidráulica e Ingenieros Agrónomos, con la finalidad de llevar adelante estudios y factibilidades de Proyectos para el sector agrícola.

Todo esto nos permitirá proyectar las grandes o pequeñas obras de regulación hidrológica, tales como : Embalses, Tranques, elevación de agua del río Choapa al Canal Buzeta, etc., en los distintos valles semiáridos de nuestra Provincia.

El sector agrícola se encuentra ampliamente deprimido, producto de una sequía consecutiva por 3 años, donde los sectores de secano costero han sido los más afectados en las comunas de Los Vilos y Canela; por lo que es de extrema urgencia tomar algunas medidas inmediatas para proteger y salvar las plantaciones hoy existentes en la Provincia, dichas medidas factibles de implementar son :

- a) Construcción e instalación de 30 Compuertas de Bocatomas en los principales canales de los ríos Choapa, Illapel y Chalinga y que favorecerán directamente a 1.715 regantes sobre una superficie de 5.780,04 hás.
- b) Construcción de 1431 Compuertas Prediales en los ríos Choapa, Illapel y Chalinga, con una distribución de :
 - 603 Compuertas prediales en el río Choapa que favorecerán directamente a 710 regantes sobre una superficie de 1.298,04 hás.
 - 576 Compuertas prediales en el río Illapel, que favorecerán a 834 regantes, sobre una superficie de 3.952 hás.
 - 214 Compuertas prediales en el río Chalinga, que favorecerán directamente a 171 regantes sobre una superficie de 530 hás.

Cabe señalar que ambos proyectos representan un monto total de M\$ 37.939 .

- c) Habilitamiento a través de la Dirección de Riego de 8 pozos existentes entre Santa Rosa y Chillapín en la comuna de Salamanca de propiedad de la Empresa Minera ANACONDA CHILE, cuya empresa está dispuesta a entregarlos en uso con un pequeño acuerdo con la D.G.A. de Illapel.

Con ello, se alimentarían los Canales de la comuna de Salamanca en 560 lts/seg.

Este Proyecto deberá ser evaluado por la Dirección de Riego de la IV Región.

- d) Respecto de la situación del secano costero correspondiente a las comunas de Los Vilos y Canela, habrá que generar un "Plan de Emergencia" para absorber mano de obra cesante en un número aproximado de 2.000 personas, implementando las siguientes acciones :

1. Manejo y mejoramiento de cuencas .
2. Mejoramiento y habilitación de caminos rurales interiores.
3. Habilitamiento de pozos y norias para la bebida humana.
4. Mejoramiento de aguadas para uso animal.
5. Construcción de pequeños diques y represas para el mejor uso del recurso agua.
6. Preparación de terrenos para reforestación.
7. Formación y preparación de viveros forestales, con la finalidad de que cuando vengan las lluvias, proceder a forestar.
8. Introducción del manejo de microterrazas para la producción de hortalizas y verduras, para absorber el desempleo en sectores rurales de Canela y Los Vilos, de extrema pobreza.
9. Limpieza y ensanche en 20 Km. entre Lináhuiza y Las Cañas de Choapa del Canal Buzeta. Proyecto actualmente priorizado por la Dirección de Riego.
10. Reparación de las compuertas del Tranque Culimo y Sifón en el Canal Quilimarí.
11. El desarrollo integral de las Comunidades Agrícolas es fundamental para la comuna de Canela, que es la comuna que concentra el 85% de las Comunidades Agrícolas existentes en la Provincia de Choapa.

En relación a ello, es prioritario y necesario apoyar y participar en el financiamiento del Proyecto "Desarrollo Integral de Comunidades Agrícolas" postulado por el Gobierno de Italia en conjunto con una O.N.G. en el mes de julio de 1990.

2º MINERIA :

La minería es una de las principales actividades productivas ocupando el 2º lugar en el P.G.B. de la Provincia, actividad generadora de proyectos y absorbente de mano de obra.

Actualmente el Gobierno ha fortalecido el desarrollo y fomento de la pequeña y mediana minería en la Provincia, con la instalación de la Oficina Minera de ENAMI en Illapel.

Es importante acelerar, evaluar y hacer las prospecciones de los minerales de óxidos de cobre, unido al poder de compra que actualmente mantiene ENAMI, en los minerales de sulfuros de cu, deberán ampliarse a los óxidos de cu.

Asimismo, deberá adecuarse el poder de compra a través de la instalación de nuevos circuitos de charcado, porque así las Empresas particulares pueden prestarle un servicio de maquinaria a ENAMI en el tratamiento de lixiviación.

El sector minero ahora y desea que en el mediano plazo se pueda pavimentar y asfaltar el camino Illapel - Aucó en 15 Kms., donde se centra la mayor actividad y producción de minerales de cobre y oro .

Esto favorecería directamente a un gran número de productores mineros que trabajarán los minerales de óxido de cobre que luego pueden ser procesados por los Empresarios Particulares, incorporando al trabajo productivo un número de 800 obreros en las minas que pronto entrarán en producción . Con estas medidas se favorecería la contratación de mano de obra fuertemente afectada en el área por la sequía.

3º PESCA :

El sector pesquero tiene mucha importancia en la Provincia, existiendo una Federación de Pescadores Artesanales que agrupa a 2.300 asociados aproximadamente.

Este sector se encuentra en la más extrema miseria, pues sólo se dedican a la pesca artesanal bentónica, no pudiendo realizar actividad pesquera pelágica, por carecer de infraestructura y embarcaciones apropiadas.

Esto ha llevado al sector a solicitar en forma repetida y continua la veda del recurso : molusco loco, la cual no debiera ser tan larga y en lo posible producto de la situación actual de la sequía, se pudiera levantar en forma excepcional.

Al no considerarse lo anterior, debiera buscarse un apoyo para dotar de infraestructura, tales como embarcaciones de mayor envergadura, capacitación integral, etc., con el objeto de que se puedan dedicar a la pesca pelágica y se hace muy necesario que un organismo crediticio pueda apoyarlos integralmente .

II. ASPECTOS PRIORITARIOS Y RELEVANTES DE LA PROVINCIA :

1º AISLAMIENTO GEOGRAFICO :

Uno de los grandes problemas que afecta a la Provincia del Choapa es su aislamiento de la IV Región, encontrándose a más de 300 Kms. de La Serena, capital regional y también de la capital nacional.

Esto ha provocado una migración campo - ciudad en sectores rurales de extrema pobreza, junto con existir un nivel de ingresos de los Jefes de Hogar, uno de los más bajos de nuestro país, lo cual ha impedido que los hijos de Choapa puedan ingresar a los Centros de Educación Superior y Centros de Formación Técnica existentes en Santiago y Valparaíso.

Por lo tanto, es importante que se pueda implementar o atraer a la Provincia de Choapa un Instituto de Educación Superior o un Centro de Formación Técnica de prestigio, como también crear una Escuela Agrícola en Guarigualí, comuna de Los Vilos, para desarrollar más la agricultura existente en el Valle del río Quilimarí en esta comuna del secano costero de nuestra Provincia.

Otra solución para combatir directamente la migración en la Provincia de Choapa es que en la Planificación Comunal que realiza el Ministerio de Obras Públicas, se lo integre a la capital de la Provincia del Choapa con La Serena a través de un camino o ruta pavimentada que sería :

- La variante : Confluencia - Huentelauquén Sur.

Esta ruta disminuirá en 1 hora el tiempo normal que se cubre entre Illapel y La Serena, integrándonos realmente a Ovalle. Con ello, los habitantes de la Provincia de Choapa no mirarían más al sur, sino hacia el Norte de nuestra región .

2º IRREGULARIDADES DE LA ADMINISTRACION DE JUSTICIA :

Esta Provincia adolece también de muchas y variadas irregularidades en la Administración de Justicia, siendo una de las Provincias que adolecen de un alto grado de clandestinaje, lo cual ha pasado ha ser algo normal. La ciudadanía ve esta situación con mucha preocupación.

También, se debe mejorar gradualmente, el Único Tribunal que atiende al sector criminal, de menores y letras en la Provincia, dotándolas con personal Profesional y Administrativo eficiente y al servicio de la comunidad.

3º MAYOR FISCALIZACION DEL SII Y LA INSPECCION DEL TRABAJO.

Se evidencian problemas de fiscalización tributaria y laboral en la Provincia, debido a que ambos servicios no cuentan con el personal adecuado y dotación de vehículos fiscales que otorguen una mayor y eficiente fiscalización en los sectores más alejados de Illapel, capital provincial de Choapa.

Las principales necesidades de estos servicios son :

- Existe sólo 1 fiscalizador para toda la Provincia en el Servicio de Impuestos Internos, además, este servicio funciona como un buzón de información.
- La Inspección del Trabajo cuenta con un sólo funcionario para la Provincia y adolece de 2 fiscalizadores y 1 vehículo para efectuar una eficiente fiscalización en todo el territorio de la Provincia.
- La dotación y recursos de ambos servicios son insuficientes para efectuar una buena y eficiente labor en la Provincia.

4º NECESIDAD DE CONTAR EN EL CORTO PLAZO CON UN CUARTEL DE INVESTIGACIONES.

Se justifica plenamente la instalación de un Cuartel de Investigaciones debido a que :

- La dotación actual que mantiene Carabineros de Chile en: IV Comisaría de Illapel, Subcomisaría de Salamanca, Retén de Coirón en Salamanca, Subcomisaría de Los Vilos y Control Carretero, Retén de Canela Baja, no cubre las demandas y requerimientos de la Población de la Provincia del Choapa.
- Existe un alto porcentaje de comercio clandestino de marihuana y producto de la escasez de trabajo y la sequía ha aumentado las plantaciones de marihuana, desde la parte Norte de la V Región hacia el Choapa.
- El Control de Carabineros es insuficiente, pues no cuenta con recursos ni dotación adecuada que cubra el amplio espectro de delitos que ocurren diariamente en la Provincia.
- Finalmente, existe un alto número de animales sueltos en vías públicas urbanas y rurales, junto con ventas y faenamiento de animales en forma clandestina, especialmente bovinos y ovinos en las comunas de Salamanca, Illapel y Canela.

CONSIDERACIONES FINALES :

- Cabe señalar que la gente de Illapel y la Provincia de Choapa son personas que practican el valor de la amistad y el compañerismo, junto con ser muy hospitalarios.

En cuanto a los aspectos de salud y educación y vivienda son muy iguales y similares a los del ámbito nacional.

HFES / MEGR / echa .